



Número suelto 10 céntimos.

Redacción y Administración:

Centro Republicano, P. Corona, 2.

Suscripción: 0'50 pesetas al mes.

## POR LOS DAMNIFICADOS

Con motivo de poder llevar á cabo lo más pronto posible la completa organización del acto público que, con el concurso de todas las entidades y el Ayuntamiento ha de celebrarse para allegar recursos en favor de los pueblos que han sido víctimas de las inundaciones, se reunieron el miércoles pasado, por segunda vez, todos los representantes de las entidades de esta Villa, los cuales fueron presididos por el Sr. Alcalde, quien, después de dar cuenta á los reunidos de los trabajos hechos, tanto por el Ayuntamiento como por las sociedades, propuso que se nombrase una comisión para que con más facilidad pueda hacerse todo aquello que se crea conveniente á fin de que se haga una cosa digna de Granollers.

Todos los reunidos estuvieron conformes en ello, nombrándose la comisión citada por unanimidad. De ésta forman parte, por el Ayuntamiento, los concejales Sres. Estrany y Riera y por las demás sociedades, los Sres. Riera, Barrangé (Juan), y Más.

Acto seguido se acordó que la comisión que acababa de ser nombrada se reuniese al día siguiente para buscar la fórmula de celebrar una gran cuestación pública y de organizar todo aquello que crea del caso á fin de estimular á todos los vecinos de esta Villa en la obra de caridad.

Así se hizo; y dando cumplimiento á lo acordado la comisión ya citada se reunió el Jueves por la noche, acordando en principio, para ponerlo á la aprobación de todos los representantes después, un magnífico plan de cuestación

que podemos asegurar será de lo mejor que se ha hecho en esta Villa.

Como aún faltan atar algunos cabos no podemos adelantar nada más que hacer saber á todo Granollers que se celebrará el día 24, á las 9 de la mañana.

En nuestro número próximo daremos cuenta detallada de todo.

Respecto á los espectáculos que celebrarán las entidades particularmente sabemos que para el mismo domingo que se celebre la cuestación, en «La Unión Liberal» tendrá lugar una gran función de teatro, destinándose todo lo que se recaude á dicho fin benéfico.

El «Casino de Granollers», «La Alhambra», y el «Centro Republicano» también organizan funciones, bailes y veladas. Esto aparte de que el «Centro Católico», sociedad coral «Amigos de la Unión» y todos los demás Centros y Hermandades han abierto suscripciones, uniendo todo lo que se recaude á la suma general para después mandarla á sus respectivos puestos con el humanitario fin de ayudar en algo á las víctimas de las inundaciones de Malaga y Cataluña.

### La Unión Liberal

El domingo pasado se celebró en «La Unión Liberal» la reunión general para la renovación de la mitad de la Junta de gobierno de aquella casa.

Luchaban dos candidaturas: una, amparada por toda la porquería caciquista, incluso *els caragirats* catalanistas, como el *noy* Canellas, Vila y unos cuantos de la misma calaña.

La otra iba amparada por los que cansados ya de todo lo malo que sucede dentro de la sociedad, por obra y gracia de unos cuantos farsantes y vividores, quieren que se acabe de una vez y para siempre el hacer servir como sucursal del caciquismo lo que debiera ser centro de cultura y beneficencia, en fin, la Casa del Pueblo.

Como la lucha se presentaba ruda y los caciques tenían una desastrosa derrota, tuvieron de valerse de toda clase de medios que por lo asquerosos siempre son inadmisibles para ganar la votación por veinte y siete votos; pues mientras ellos, los potentados, los ricos, la gente *honrada*, tenían un total de 147 votos, la candidatura contraria a toda la chusma de defraudadores, obtuvo 120. 120 socios que son contrarios acérrimos de que en aquella casa continúe imperando el más asqueroso caciquismo perjudicando de mala manera los intereses generales de aquella sociedad.

A estos, pues, nos dirigimos para que continúen firmes en su puesto y que estén continuamente ojo alerta, ya que no les han de faltar medios para triunfar y más aún cuando en casos como el presente, que llevan la razón por lema.

A delante, pues, socios honrados de «La Unión Liberal», y no desmayar; pues á más de anunciarse una nueva reunión para la aprobación de las cuentas que el *prolo* secretario de aquella casa Sr. Carrera presenta cada año, hay los Tribunales de Justicia para hacerle aquellas denuncias que se crean convenientes á fin de llevar á la barra á los causantes de tanta ignominia.



## ¿Quién es Bigas?

La historia político-administrativa contemporánea de Granollers nos tiene demostrado que otro de los hombres más funestos con que venimos aprehendiendo desde algunos años, es el que encabeza este articulito, y por eso con razón sobrada preguntamos nosotros: Y bien; ¿quién es Bigas?

Bigas es uno de los vividores políticos que con su desparpajo y desmesurada audacia, debido á sus ensalzados conocimientos y escasa premeditación ha sido y continúa siéndolo, como hemos indicado antes, otro de los que más perjuicios han causado á los intereses y desenvolvimiento de Granollers.

Ya en sus mocedades, se distinguió siempre sobre sus compañeros, no solamente por su desenvoltura y atrevido carácter digno de poco encomio, si que también por sus belicosos actos que no guardaban armonía con su humildísima posición social, que á duras penas le permitía subsistir; ya que, como es sabido, su hermana era el único sostén de la familia, carga sobradamente pesada para una pobre doncella.

Larguísimo sería contar todos los actos más culminantes de sus primitivas edades; de momento recordaremos que, implorando, un día en una casa establecimiento de la calle de San Roque, que le diesen un platito de sopa y cocido para calentar su débil estómago y el de su demás familia, observaron los dueños que el tal mozalbete Bigas tenía fijadas todas sus miradas, sí, á unas longanizas que colgaban de una gran barra, ó al cajón del mostrador de la tienda. Esto, aún cuando era pequeñín, suponemos podrá recordarlo si no le es infiel su memoria, bastante privilegiada; y punto final.

Entrado ya Bigas en más edad y á punto de caramelo, le sugirieron la idea de que para representar un algo dentro de la sociedad era preciso que se casara, emparentando, por tanto, en virtud de su enlace, con la familia Montaña, de cuyas resultas figuró un poco al lado de su suegro, uno de los caudillos militantes más significados del partido liberal ó sagastino de esta localidad.

Aquí tenemos, pues, que metido ya en la política liberal, fué Bigas creciendo, sumándose y multiplicándose de tal suerte, que le valió despues, al cambiar de postura, ocupar ciertos cargos dentro del partido conservador.

Aparte de sus evoluciones políticas para ver si conseguía algún alto empleo en ella, ya que sus aspiraciones han sido siempre extraordinarias, y entrando de fondo á los cargos administrativos que ha desempeñado y actualmente desempeña en esta localidad, es digno de mencionarse el cargo de Aduanero de este partido, cargo que se le confirió, debido á la influencia de su difunto suegro D. Francisco de P. Montaña.

Aun cuando este cargo perteneciese al orden ó clase particular, en lo cual no debiéramos meternos, no por eso hemos de echarlo al olvido para juzgar á un hombre que ha sido Alcalde de Granollers; que está en vísperas de serlo nuevamente, mediante la venia de Vilaró, y que actualmente es Presidente de la más importante de las Comisiones del Ayuntamiento, como es la de Consumos; cuyo cargo le será muy grato, por tener algo de relación con el de Aduanero, si se tiene en cuenta que en Aduanas se maneja mucho dinero, y en Consumos se hace lo propio.

Todo Granollers no ignora el despilfarro que se descubrió en la administración de tabacos á cargo del Sr. Bigas; todo Granollers recordará los duros y paquetes de puros que en forma de estribillo se entonaban á son de bombo y platillos por las calles de esta población; todo Granollers sabe en la poca estima que se le tiene entre su familia, por carecer de condiciones para administrar bien, como Dios manda, sus propios bienes é intereses; y por último, todo el pueblo granollerense en masa, conserva aun en su memoria el nefasto período de estar Bigas al frente de la administración de nuestros intereses Comunes, dejando un déficit más que exorbitante, al igual que sus hoy propios amigos, los ex-alcaldes Barangé, Blanxart y Xiol, también de tristes recuerdos.

Con seguridad podrian perfectamente atestiguarlo con fundamento de causa y riqueza de detalles lo que fué Bigas durante el desempeño de su Alcaldía, los que á la sazón eran Secretario, Depositario y Jefe nocturno de policia quienes, empujados por él y tansolo por la razón del *simó*, tuvieron que soportar las impertinencias y arbitrariedades de su autoridad, aun cuando fuesen contra la voluntad de aquellos y en desprestigio de los mismos por lo cual no quisieron pasar.

Varios fueron los créditos contra el Ayuntamiento, que dejaron de pagarse en su administración y en cambio, es público que se agotaron sus presupuestos de ingresos, sin justificación plausible, en pagos de nóminas de empleados que, si no inventados se aproximan, cuando menos, á una especie de contubernio preparado de antemano en perjuicio desde luego de los fondos Comunes.

No queremos por ahora entrar en detalles claros y concretos de las mil y una inmoralidades que nos sería dable citar pues basta formar concepto de cuanto que da dicho, para demostrar la rémora que tenemos entre nosotros, los administrados con esa gran figura que en forma de sultán de Marruecos, es árbitro actualmente de la dirección del cotarro municipal, para desgracia de los granollerenses.

Este es el retrato hecho, á grandes rasgos, de quien es Bigas; no obstante de dejar de meternos en su vida privada que dista mucho, á nuestro entender, para tener derecho á ocupar de nuevo el cargo de Alcalde de Granollers, recomendándo-

lo á Vilaró por si tiene el gusto de inventar sea colocado en la galería de Alcaldes *ilustres* de la Casa grande, antes de que le sustituya en el cargo.

Nada, nada, Sr. Bigas; no quiera, no, ser Alcalde; vale más entretenerse en los bajos de San Roque, que disgustar al Sr. Antonet con los votos de confianza que á menudo se le prodigan.

## EL MENDIGO

Cual pájaro que el aliento busca en los extensos valles, va suplicando el sostento, del obrero al opulento, el mendigo, por las calles.

Cual entona el ruiseñor sus alegres melodías, cargado de mal-humor, cantando cual trovador, va el pobre pasando días.

Es tan pobre y tan pesado el eco de sus cantares, que en vez de ser escuchado es tan solo despreciado porque lamenta pesares.

¿Qué canto puede entonar, aún siendo mucho su afán, aquel que ha de aumentar su angustia y su pesar por un mendrugo de pan?

Quién por su fatal destino, nó por propia voluntad, ha de cantar, desatino es esperar canto fino, bella voz, ni habilidad

A algunos se ven que, fijos de espíritu y valor, con la cara, labios rojos y lágrimas en los ojos, finjen, ¡pobres!, buen humor.

¡Desgraciados! ¿Quién podría, cual ellos, hacer nacer sobre la melancolía una fingida alegría, la cual les dá de comer?

¿Qué recompensa le dan los sudores del ayer, que trabajó con afán! Déjanle, ¡pobre!, sin pan, y de hambre perecer!...

Jaime Muxart y R.

## Comentarios á una reunión

Por individuos, socios de «La Unión Liberal», hemos sabido que en la reunión del domingo pasado no se aprobó el acta de la sesión anterior, apesar de haber requerido el Notario Sr. Font por tres veces al presidente Sr. Estrany para que pasara á votación la aprobación de la citada acta, negándose la presidencia á ello.

En vista de esto, nosotros preguntamos: ¿Puede pasarse á discutir la orden del día de una reunión, no siendo aprobada el acta de la anterior? Creemos que

nó. Así, pues, resulta que tampoco podía pasarse á la renovación de la mitad de la Junta.

Conque, ya lo saben los socios; no dormir y aprovechar la ocasión que se presenta para hacer una visita al Juzgado.

\* \* \*

Sabíamos que en esta Villa habían quienes se prestaban á todo, pero no podíamos pensar nunca que un hombre de la calidad del Sr. Viadé (a) *Pere Mañá* aceptase ir en una candidatura, figurando como presidente, que patrocinaran los Gou, Estrany, Algueró, Pedrals, con acompañamiento de todo el deshecho de esta Villa.

Cuanto puede el ser amigo ó pariente del diputado mudo, Sr. Barangé!

\* \* \*

Diálogo cogido al vuelo en un local de esta villa el sábado por la noche, vigilia de las elecciones de «La Unión Liberal» entre un socio honrado de dicha Sociedad y el gran *caragirat* Sr. Canelas:

—*Bueno*, Canelas, suposo que deurás cumplir lo que vens prometentme ja fa una pila de días.

—Que voleu dí?

—Caram, ja no te'n recordas?

—Ah, si; are hi caich! Voleu dir lo de «La Unión Liberal»?

—Sí home, sí; aixó mateix.

—Y are! A mí no m'ho diheu aixó; ja sabeu que jo sempre compleixo lo que prometo.

—Be, hōme be; me'n alegro.

—Donchs sí; perque ho sapiguen, jo demá no votaré á ningú y els meus companys tampoch; ja que no volém ser cómplices de tanta porquería.

—A veurer, á veurer si sabrás ser un home.

—Lo dit, dit; conteu ab mí, y prou! Bona nit.

—Bona nit.

.....Y, efectivamente, cumplió lo dicho al pié de la letra, el *caragirat* Canelas.

Por la tarde se fueron, él y los suyos, como un solo hombre á ... votar la candidatura que prerentaron *aquells miserables, corruptors, etc., etc.*, de que nos hablaba en *Son Dolça* desde el periódico «El Mosquit».

Cuanta barra y cuanta desfachatez!

\* \* \*

A última hora se nos asegura que algunos socios de «La Unión Liberal», en

vista de lo sucedido el domingo pasado durante la reunión se han decidido á llevar el asunto á los Tribunales de Justicia.

Desde ahora pueden contar con nosotros.

## PIMIENTO

## LOCALES

Hace ya unos días que no llueve y, como si tal cosa continúan intransitables nuestras calles por estar llenas de barro.

Sr. Alcalde: ¿y la brigada municipal, donde está?

¿Que aún estan ocupadas en lo del Cardenal?

Desidia, nada más que desidia.

La prensa barcelonesa nos ha noticiado que el Diputado *glosopeda* Ignacio Girona, ha llegado á Madrid, sano y salvo.

¿Será que el bonachón parlamentario quiere echar el resto, en eso del proyecto ó ley de Administración local?

*Pobre Ignasi!*, vale más que se dedique á la plantación de *pastanagas* que molestarse en viajes estériles para conseguir el puente del río Congost, que nos cuesta interinamente 1,000 pesetas satisfechas para una juerga girada á Madrid por el ex Alcalde Patatero y Compañeros de glorias y fatigas.

Nos ha visitado una comisión de republicanos de Llinás para que hagamos público desde estas columnas emprenderán una enérgica campaña por todo el distrito de Arenys de Mar á fin de que se despierta un poco el entusiasmo republicano, pues ya que los republicanos de Arenys, que por ser ya de una población bastante grande tendrían que ser los primeros en hacer campaña en favor del ideal republicano y dar el partido fe de vida no lo hacen, serán ellos, los de Llinás, que por medio de la prensa y el mitin harán los posibles de hacer oír su voz para que se entere todo el mundo que, apesar de haber triunfado la Solidaridad en aquel distrito, aun sigue imperando el más odioso caciquismo.

LA RAZÓN, se pone al lado de los honrados republicanos de Llinás para todo lo que convenga.

Sr. Vilaró: Lea V. el Boletín Oficial de la provincia, del día 12 del mes actual y verá que el Sr. Gobernador le pide el presupuesto municipal de su Ayuntamiento.

¿Será que aún no hay bastantes brazos, plumas y tinta en la casa Municipal para poderlo confeccionar?

Vaya, vaya Sr. Antonet, parece increíble que con todo un Secretario de las

dotes y laboriosidad que reene, y un nuevo Contador municipal por añadidura, le hayan de reclamar por negligencia ó abandono de servicios, los presupuestos municipales, base de su alta y honrada gestión administrativa en el próximo año 1908, si el tiempo lo permite.

Un día de la semana pasada se repartieron por esta Villa unas hojas firmadas por una comisión de vecinos en las que invitan á todos los granollenses á que contribuyan al buen éxito de lo que se proponen los firmantes, lo cual consiste en celebrar un concurso de premios á la VIRTUD, MERITO Y TRABAJO, el cual se celebrará durante la fiesta mayor de 1908, anunciándose oportunamente.

Como que la idea es buena y simpática, nosotros estamos dispuestos hacer cuanto podamos poniéndonos desde ahora á la disposición de la comisión para todo lo que convenga.

Adeante, y no desmayar.

Sr. Alcalde: De qué le sirvieron sus habladurías contra el Secretario, con motivo de encontrarle V. en el cajon de su mesa de escritorio varios documentos y no sabemos cuantas cosas más, que le comprometían en su cargo?

Por lo visto, nuestra profecía ha quedado cumplida; ni al Secretario Sr. Bonet se le ha destituido ni tampoco deja de cobrar mensualmente este tipete sus 55 ó 60 duros para pasearse.

¿Será que su papá de V. en política, le ha dicho, *no le toques, no le toques, déjale vivir en paz*. Y vá de valz, aun que sea contra el gusto del Sr. Alcalde.

Deseando esta Administración cumplir con todos sus compromisos ruega á todos los que con ella estén en descubierto se pongan lo más pronto posible al corriente de pago, pues de lo contrario como que siendo obreros no disponemos de capital para sufragar de nuestro bolsillo lo que cuesta la publicación de este semanario, nos veríamos obligados á recurrir á procedimientos que nos repugnan.

Los que se encuentren en este caso y la situación pecuniaria les impida satisfacer la mezquindad de la suma que adeuden, esperamos que pasarán por esta casa para dar las excusas del caso.

## ÚLTIMA HORA

Se nos asegura que en vista de la actitud tomada por algunos socios, de llevar el asunto de La Unión Liberal á los Tribunales, ha presentado ó presentará la renuncia del cargo de Presidente de la citada Sociedad que se le otorgó por votación el domingo pasado, el Sr. Viadé (a) *Pere Mañá*.

Veremos lo que sucede y estaremos alerta.

Imp. Garrell.—Granollers.

# Sección de Anuncios

**Cáncer** de la piel, boca, cuello de la matriz, genitales, etc., etc. Suero-terapia. Curación radical sin operar. Gabinete Médico-quirúrgico: Calle del Carmen, número 51, Barcelona.—De 12 a 2.

## Imprenta E. Garrell

Impresiones de lujo y económicas

Libros rayados de todas clases.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Plaza Ganado 51. - GRANOLLERS.

## LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros mútuos sobre la Vida.  
Aprobada y autorizada por Decretos del Gobierno.  
Actuando bajo la vigilancia del Estado Francés.  
Establecida en España de conformidad á las leyes.

DOTE para los Hijos.  
PENSION para la Vejez.  
HERENCIA para la Familia.  
LIBRAMIENTO de quintas.  
Constituido en 15 años.  
Entregas desde 3 Frs. por mes

Suscripciones desde  
hasta la vejez  
y Fallecimiento.  
**350** MILLONES  
de Francos

Dirigirse para informes á la Dirección principal, Plaza de Cataluña, 4, BARCELONA, ó á D. ESTEBAN GORCHS, San Roque, 7, Representante en esta Villa.

## HISTOGENO Llopis

Adoptado por el primer *Dispensario Antituberculoso* de Barcelona, La Coruña, Lisboa y en el Hospital de Niños pobres de Barcelona, para el tratamiento y curación de la **Tuberculosis, Anemia, Neurastenia** y enfermedades consuntivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para Cataluña:

Juan Rodés, Notariado 3.-Barcelona.

En beneficio de mis clientes, el Histógeno líquido Llopis, va envasado en frasco de mucha más calidad que el usado hasta ahora, sin que por esto varíe su precio.

Precio máximo en toda España { Histógeno líquido, 5'50 pesetas.  
Histógeno granulado, 5'50 ptas.

## Solares

para edificar, junto á esta villa, á propósito para fábricas, casas, etc.; 25 paces de fachada á la carretera de Caldas por 200 fondo. De 2 á 6 duros uno, redimible en 4 por 100, sin señorío ni entrada.

Razón: Miguel Iglesias, Plaza de las Ollas, 19

**Paraguas** SE TELAN Y COMPONEN **CASA GARRELL**

# EL NORTE

# COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS,  
explosiones de gás, el rayo, etc.

Capital Social: 5.000,000

Agente en esta Comarca: RAMÓN RAMÉNTOL Lletjós, 31.-GRANOLLERS.

## Sobre-Monedero

Para circulación por correo de valores en metálico. Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El SOBRE MONEDERO circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El SOBRE MONEDERO es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el SOBRE MONEDERO se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El SOBRE MONEDERO tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la cantidad remitida en caso de extravío. La COMPANIA ARRENDATARIA DE TABACOS tiene la exclusiva para la venta del SOBRE MONEDERO; se expone en TODOS LOS ESTANCOS al precio de 25 CENTIMOS y abona á sus expendedores el 10 por 100 DE PREMIO DE VENTA. Los pedidos á los Representantes de dicha Compañía Arrendataria en cada provincia.

## Encargos

## Rápidos

— PARA —

Barcelona y vice-versa

EN GRANOLLERS

SE RECIBEN EN

**CASA GARRELL**

Plaza Ganado, 51.—Plaza Mayor, 22.

EN BARCELONA

Bou de la Plaza Nueva, 1 Tienda.

Rech, 60, Taberna EL SABLE.